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假日里整理书房，意外翻出一本旧书
《增长的极限——罗马俱乐部关于人类困
境的研究报告》，猛然意识到，这部名头
曾经很响的畅销书问世已然半个世纪，它
的中译本纳入著名的“走向未来”丛书推
出，而今也已40周年矣。

我在大学时代“赶时髦”粗粗读过
《增长的极限》，谈不上有多大触动，但对
后来阅读中经常看到的有关此书的嘲讽、
抨击之语，倒留有较深印象。批评意见多
见于此书基调悲观消极、预测夸大其词、
结论危言耸听，还有诸如：低估了现代科
学技术在社会发展中的作用，对科学技术
进步可能解决某些问题的能力没有予以足
够的重视。甚至，还谴责其为“异端邪
说”。1972年首次推出这份研究报告的全
球第一个民间未来学研究机构——罗马俱
乐部，因之被视为“未来学悲观派”的代
表。也难怪，在许多人眼中，“极限”似
乎就意味着死亡和毁灭。

然而，回头来看堪称可贵的是，《增
长的极限》在西方世界陶醉于高增长、高
消费的“黄金时代”时，就清醒地提出了

“全球性问题”：人口问题；工业化的资金
问题；粮食问题；不可再生的资源问题；
环境污染问题 （生态平衡问题）。全书探
讨了环境—社会—经济相互作用与制约理
论，前两章分别谈的是指数增长的本质、
指数增长的极限，第三章谈世界系统中的
增长，第四章谈技术和增长的极限，第五
章谈全球均衡状态。它认为不惜一切代
价，用倍增的速度求取经济增长，是得不
偿失的。它警告说，若以 1900 年至 1972
年间观察到的增长率继续发展下去，人类
将在 2000 年至 2100 年之间的某个时间点
超过地球的负载极限，全球人类社会将面
临一系列危机。

正是这个极富远见的报告率先提出了
“可持续发展”问题，开启了人们严肃对
待环境和资源问题的历史，提高了公众的
全球意识，在世界范围内引发了对地球承
载极限和人类发展模式的思考。其最重要
的意义或许在于它提出的全球概念和全球
性问题，事实上，恰恰也是通过对整体的
系统了解，我们获得了对局部的深刻理
解，而不是反过来。

它的研究方法也别具一格：首次利用
科学建模方法，呈现了整个人类社会的运
行规律和未来情景，亦是运用模型解决问
题的尝试。换言之，用自然科学和社会科
学密切结合的方法来研究社会发展问题，
而不是用抽象的概念和空洞的议论来充当
科学论证。

在《增长的极限》扉页上，印着这样
一句话：“献给奥雷利奥·佩西博士，他对
人类的极度关切，鼓舞着我们和其他许多
人来思考世界各种长期问题。”佩西是罗
马俱乐部的创建人之一和首任总裁，在

《增长的极限》 问世大约 10 年后，他于
1981年初所写的《未来的一百页——罗马

俱乐部总裁的报告》同样引发了广泛的关
注。这部著作虽说是“个人意见”，但也
类同于作者向罗马俱乐部提呈的一份报
告，出版后很快就成为欧美国家畅销书。

该书第一部分回溯了“人类的兴衰”，
阐释了我们应该如何“拨正方向”面对未
来，从衰退的诸多并发症中解脱出来。他
主张抓住人类困境的复杂性、现实性来研
究整个人类的现在和未来发展的可能性，
提出：实施全球性的政策和战略；把世界
引入可治理的状况；学会如何治理世界
——须先学会如何管理我们自己。该书第
二部分“通向复兴的崎岖小道”，则探讨了
人类如何学会生存、学会变化，其中有专
节特别评价了《增长的极限》：“如果说罗
马俱乐部值得表扬的话，那就是它早在
1968年成立时就清楚地看到了各种问题的
基本轮廓，包括从我们的知识和力量的高
度上来看待危及人类未来的各种困境。”

在《增长的极限》问世50周年之际，
两位意大利学者、自然资源和海洋领域的
科学家伊拉里亚·佩里西和乌戈·巴迪合作
撰写的《空海：蓝色经济的未来》一书新
版亮相，并很快推出了中译本。作者声称
这是探索地球自然资源极限的首次研究，
同时还发展了一个新的科学领域——生物
物理经济学，颇有向《增长的极限》致敬
的意味：“《增长的极限》虽然并不是专门
针对海洋生态系统的，但我们的书仍与这
项开创性的研究紧密关联。我们沿用它的
方法和概念并将其应用于今天称之为‘蓝

色经济’的领域。”
身为罗马俱乐部成员的巴迪以研究资

源枯竭而闻名，佩里西则致力于研究海洋
资源的过度开发和减缓气候变化。他们合
著的这本书多维度探讨了海洋文明、海洋
科技与海洋经济的可持续发展之间的关系
与路径，描述了疯狂的、不受控制的捕捞
如何导致了鱼类资源的过度开发和海洋生
物多样性的枯竭。该书提出，以“涸泽而
渔”的开发方式推动“蓝色经济”发展将
会造成人类未来福祉和繁荣的毁灭，“蓝
海”也许会变成如书名中所提及的“空
海”。

这项创新性研究成果成功地将《增长
的极限》中使用的动态模型应用于海洋经
济（用以描述现代捕鱼），因此亦可视为早
期研究的延续——“海洋增长的极限”。书
中所论及的两个重要问题——全球变暖对
鱼类的影响，以及大量塑料导致海洋窒息
所造成的慢性灾难，也证实了“增长的极
限”的存在，即经济增长的极限。作者还
指出，在现实中，世界的经济轨迹几乎跟
模型的基本情景曲线一致，它作为对整个
世界体系的“超前”预测仍然有效。

当然，就书之形式和要旨来看，《空
海：蓝色经济的未来》亦完全符合罗马俱
乐部报告的传统，无怪乎罗马俱乐部现任
总裁评论说：这本书“作为罗马俱乐部的
又一份产品，它向我们所有人发出挑战，
希望我们能成为星球家园的好管家……为
后代留下一个健康的地球。”

由 《增 长 的 极 限》 延 续 的 “ 极 限 ”
□□ 尹传红

摇曳烛光

《野兽正义：动物的道德生活》
是一本探究人类与动物之间部分相
同属性的书籍。作为2022年“新发
现·科普书单”评委，我毫不犹豫地
推荐了这本书。在本书中，作者从生
物学和动物行为学角度探讨了人类与
动物之间的情感与道德相同之处。

其实，很多年前我就思考过这
个问题。我曾在内蒙古生产建设兵
团放羊放马，也从事过兽医工作，
大 约 有 3 年 的 时 间 ， 整 天 与 牛 、
马、羊、猪、狗和骆驼等动物打交
道，我也发现了动物与人类之间很
多相同之处：同情心、爱心、审美
标准、亲情……记得有一次，我骑
着一匹解放军部队退役下来的军马
外出办事，在跳跃一个大沟的时候
从马背上掉了下来。关键时刻，那
匹可爱的马为避免踩踏我，4只马蹄
拼命岔开横跨我身体，从我背上跳
跃过去。它纵身跳上沟顶后，还停
下来回头看着我，等着我起来骑上
它继续跑路。那时，我就在想，我
们人类为何总是用“蠢得像猪一
样”“走狗”等语言形容动物呢？科
学家们为何不研究人类与动物之间
的相同之处呢？

长期以来，科学家们一直反对
用人类的情感来解释动物的行为，
他们警告说，这种人格化限制了我
们了解动物真实本质的能力。然
而，我们该如何看待动物园里的一
只雌性大猩猩花了好几天哀悼自己
孩子的死亡？或者是一只野生母象
在被一个脾气暴躁公象打伤后还要
照顾小象？当一只老鼠看到按杠杆
取食会导致另一只老鼠被电击时，
它会拒绝取食？公马在守护自己的
母马群时会四周巡视防止野狼的袭
击而不敢吃草……这些不就是动物
有可识别情感和道德智能的明显迹
象吗？对于这些现象，作者马克·贝
科夫和杰西卡·皮尔斯明确地给出了
肯定的答案。

亚里士多德说：“我们应该不厌
其烦地研究每一种动物，因为任何一种动物都揭
示了什么是自然和什么是美，自然演化自无穷，
因为无穷永无止境，并不完美，而自然总在想方
设法地达到完美的境界。”在本书中，作者通过叙
述动物感人的轶事，并结合多年的研究，揭示了
动物表现出广泛的道德行为，包括公平、共情、
信任和互惠。这些行为的背后是高度的智力和惊
人的行为灵活性。简而言之，动物是非常熟练的
社会生物，依靠行为规则在复杂的社会网络中导
航，这对它们的生存至关重要。最终，作者得出
了一个惊人的结论：人类和其他物种之间没有道
德鸿沟，道德是一种进化的特征，毫无疑问，我
们和其他社会性哺乳动物都有这种特征。

在本书中，作者还提出了一个发人深思的呼
吁，要求我们重新思考与动物的关系，以及我们
对动物的责任。人类爱护动物就是爱护我们自己。

（作者系中国科学院大学教授、国际科学素养
促进中心研究员）
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《流浪地球 2》 一经上线，票房火爆。
这部影片不仅情节可圈可点，在电影工业
制作、科学前沿性及严谨性等方面也好评
如潮。那么，我国科幻电影的春天是否真
的来了？再造几个“流浪地球”，我国科幻
电影还需要作哪些努力？

成就现象级科幻作品是多年的积淀

《流浪地球》 系列作品的成功毋庸置
疑。作为科幻产业从业者，我认为科幻电
影的春天是否到来不好判断，但起码冬天
已经过去。国产电影在多年的努力下逐渐
追赶甚至替代好莱坞大片登上票房排行，
在三年疫情的冲击下仍旧能拿出如此漂亮
的成绩实属不易。

不过从科幻电影的角度来说，叫好又
叫座的产品并不少。例如去年的 《独行月
球》，从喜剧和科幻双重角度将科幻电影带
到新的高度。电影 《美人鱼》《一出好戏》
以及《交换人生》，尽管定位影片类型是喜
剧、亲情、爱情或悬疑，我们也很难说它
不是一部科幻作品。追溯到更早年，《珊瑚
岛上的死光》《大气层消失》等科幻电影都
是脍炙人口的经典作品。

科幻电影的成功是有历史传承和积淀
的，这是几代人经过多年的努力，才成就
了像 《流浪地球 2》 这样现象级科幻作品。
实际上，正是因为有上述不同立意不同受
众范围的作品出现，才能满足观众对国产
科幻电影的想象，并将中国科幻电影及其
上下游产业链逐步推向一个又一个新台阶。

挖掘优秀原创作品，增强剧本化
能力

那么，如果再造一部 《流浪地球》 这
样的优秀科幻电影，中国科幻应当向哪些
方向努力呢？

我国科幻小说的绝对数量无法与传统
文学作品相比较，但可供改编为科幻视频
的优秀作品数量并不稀缺，缺少的是发
现。过去几十年里，许多优秀的科幻小说
至今能有读者随口道来。所以，优秀科幻
作品的挖掘尤为重要，甚至超过科幻作品
的创作。近些年在 《流浪地球》《三体》

“出圈”之后，各行业一直在追求或亲自下
场打造头部顶级科幻 IP，其实有相当数
量、发表在各种渠道的优秀作品由于各种
原因并没有被影视行业看到，实属可惜。

我们还应当加强科幻作品具象化、剧
本化能力。影视圈子里总说好本子太少，
很少说好文学作品太少，科幻电影更是如
此。从影视制作流程来说，好作品从来不
等于好剧本，改编影视作品不亚于小说创
作，甚至更难。长期以来，我们讲故事能
力的提升始终赶不上影视工业技术提升速
度，讲好科幻故事更难，所以应当有更多
的资金、时间被投入在科幻作品具像化的
能力上。在这点上，《流浪地球 2》 在业内
做出了表率。

吸引更多资本进场，增强优秀作
品可持续性产出

《流浪地球 2》 展示了在中国影视行业
低谷期优秀科幻作品的资金聚拢能力。说
到科幻影视的产出，必定要涉及资金投
入。科幻巨制仅靠情怀无法长久支撑，中
影等国家队兜底也并非一劳永逸，持续产
出如此高质量的科幻影视作品，对于行业
来说是个挑战。

客观来说，不是所有科幻电影都可以
获得观众喜欢，更不是所有制作团队在创
作过程中还兼顾呈现世界的多样性和中国

科幻电影的本土化。或许我们可以借助
《流浪地球 2》 的成功，在后续科幻影片
中，像锤炼影视工业流程一样锤炼我们的
完片制度，比如引入完片保险等模式，令
资方放心投入；也可以在内容方面锤炼世
界观，设定做中国的漫威，让更多导演和
影视公司涉足拍科幻，让更多资本愿意尝
试科幻电影。

持续产出优秀科幻影视作品，还需要
有关部门对于科幻内容持更多的包容审慎
态度，在更多硬科技及高精尖技术展示的
支撑基础上，对于文学影视作品的科学性
指导进行前置参与，或许可以联动电影产
业上下游，大大提高科幻作品的成功概率。

三年疫情后，我们的经济需要恢复与重
建信心，科幻电影作品更是可以给予观者信
心与力量的精神食粮。《流浪地球2》已经开
创了中国科幻电影的先河，更是为中国科幻
电影出口全世界奠定了优秀的内容基础，未
来更多优秀科幻电影的出现，需要多个行业
坚持高质量创新的持续努力，加之观众对国
产科幻电影的信心来共同支撑。

（作者系科普作家、科幻产业专家、中
国科教电影电视协会会员）

再 造 一 个 流 浪 地 球 还 有 多 远
□ 翟雪连

今年春节假期，被称为科幻季也不为
过。《流浪地球 2》 成为票房热门，《三体》
电视剧热播。观众在沉浸式体验各种影视特
效的同时，也争相热议讨论天体物理、纳米
飞刃、数字永生等科技话题。与漫天想象不
同，《三体》《流浪地球》等科幻作品的情节
建立在一定科学基础之上，其略显硬核的内
容其实是对人类现有科技成就进行的理性想
象，再加上由科学家、科研人员组成的科学
顾问的加持，情节内容专业又能被接受。

科幻电影越来越“出圈”，是光影与科
技相遇后产生奇妙的化学反应。

在多数人的印象中，科技是高大上的，
又是冰冷的，科学家是聪明的，但也是不苟
言笑的。科学研究是精英从事的高大上行

业，普通人无法触及。但科幻电影创作者就
能找到，甚至合理创造出先进科技的应用场
景，并在荧幕上直观展现出来。电影为观众
提供了体验科技成果的契机，拉近了科技与
日常生活的距离。量子计算机、数字人、垂
直起降战机、行星发动机，《流浪地球2》带
火了一批黑科技，也吸引科技企业“国家
队”组团前来认领，喊出“你们只管想象，
我们负责实现”的宣言。电影使科学研究不
再高高在上，而是描绘出“科技改变生活”
的无限可能。

在拉近距离的同时，电影也让科技更有
温度。电影的本质是讲故事，多讲人的故
事，科幻电影也不例外。影片中不只呈现超
前的科技，还要聚焦背后的人，为科技赋予
人文关怀和价值。在科幻电影中，新生事物
被创造出来总是为了实现某种目的，有的是
满足私欲，但更多是为了改善人们的生活质
量，为了全人类的共同福祉。在 《三体》

中，科技成为人类保卫地球不受外来侵略的
关键手段；《流浪地球》反映了人类面临危
机，利用建构科技装置对探索外太空、寻找
宜居家园的不懈努力，表现出人类追求更好
生活的愿望。片中的人类为了共同的目标齐
心协力，科学家紧密合作共同应对危险，甚
至为此付出巨大牺牲。家国情怀，牺牲奉
献，不是中国人独有的，而是全人类共有
的。科幻电影既普及了知识，又传递了温
情，给冰冷的仪器装备赋予了灵魂。

更重要的是，科幻电影能激发观众兴
趣，吸引更多人从事科学研究。在科幻电影
中，人类未来被赋予无限可能，并被具象
化：科学家忙碌工作、精密设备层出不穷、
场面宏大绚丽，加之背后的人性光辉。纵使
略有夸张，这些仍会点燃观众心中的希望之
火。据报道，《流浪地球2》周边产品众筹开
启，短短8日金额就已破亿，这反映出观众
对科技的极大热情。其中可能就有很多人日

后走上研究的道路。科幻电影创作者与科技
界通过彼此成就实现良性互动。

近年来，优秀的科幻电影不断涌现，逐
渐受到科技界和观众市场的认可。电影成为
科学普及的又一重要形式。大年初三，国内
另一场科技文化大戏拉开帷幕，第十届北京
国际科技电影展如约而至。据主办方介绍，
国际科技电影展旨在落实《中华人民共和国
科普法》 和 《全民科学素质行动规划纲要
（2021-2035年）》，进一步推动国际科普资
源的交流与发展。今年有中国、英国、西班
牙等 8 个国家的影片参加展映。这是新机
遇，但同时也对科幻电影创作提出更高要
求：一方面，科幻电影创作要理性严谨，尊
重科学常识，不凭空捏造、不故意扭曲。另
一方面，创作者要精心架构叙事，增强电影
的故事性、情节的合理性以及人文情怀，实
现“硬知识”的“软传播”，要让观众心怀
期待而来，满载收获而归。

科 幻 电 影 何 以 “ 出 圈 ”
□□ 朱 玺

科苑视点

今年过年回北方与妈妈
团聚。一天晨起，我惊喜地
发现厨房的窗子上开满了

“冰窗花”。有的如芭蕉树叶
子，有的如盛开的花朵，有
的如鸟儿的羽毛，有的如一
簇簇茅草……此情此景一下
勾起了脑海深处的儿时记
忆。记忆中，小时候特别喜
欢看玻璃窗上千姿百态的冰
窗花，还时不时地用手碰一
下、用嘴吹一会，有时甚至
会傻傻地伸出舌头舔一舔，
虽然舌头有针扎似的刺痛却
夹着丝丝甘甜，在窗花上惊
喜地找着森林、大海、沙
漠、珊瑚、星辰、葵扇、椰
林……它们日日新的样子令
我生出许多幻想。当今天这
些无限空灵的、千变万化
的、玲珑剔透的冰窗花突然
又映入眼帘时，我竟心生奇
怪，这么多年它去哪了？为
什么记忆中只有儿时见过冰
窗花？

生成冰窗花的条件
有哪些

“冰窗花”是一种天气
现象，其实质是看起来像

“花”的“冰”。它形成于冬
季寒冷的夜间，通常在屋内
外温差很大，且屋内一侧有
一些水蒸气或小水珠遇到冰
冷的玻璃窗时，凝结成不可
复制、几何状态奇异的冰
晶，形成千姿百态、惟妙惟
肖的图案。显然，室外气
温、室内温度和湿度等气象
要 素 决 定 着 冰 窗 花 能 否
形成。

在特别寒冷的北方冬季
夜晚，如果室内湿度偏大，
温度偏低，那冰窗花就可能
出现，图案也多会呈比较清
晰的树枝等形状。反之就不
容易出现。

我恍然大悟，这些年之
所以很难看到冰窗花，是因
为随着时代变迁，家家都有
暖气，暖气加热房间的同时
通常会把室内的水汽烘干，
屋子里的湿度明显变低，室温高加上湿度低
的条件下，冰窗花是很难出现的。再加上现
在新建楼的窗户，大多用的是很厚的甚至是
双层玻璃，室内温度很难降下来，就算屋子
里有一定湿度，也很难在玻璃上面冻成冰
晶、形成冰窗花。那为什么今年妈妈家窗子
会开出冰窗花呢？原来妈妈住的楼暖气供应
不是特别好，加上阳台改造的厨房位于房子
北侧相对寒冷，过年人多，白天煮饭水汽多
难以被暖气烘干，厨房内湿度偏大，强冷空
气 一 来 ， 室 外 剧 烈 的 降 温 （最 低 气
温-15℃），这些条件适合厨房窗户玻璃的水
汽结晶，于是美丽的冰窗花就绘就成功了。

冰窗花的“设计师”都是谁

冰窗花的美不同寻常，简单的物理结晶
体为什么能生出如此多变复杂、丰富、多彩
的结构？

冰窗花由六角形小鳞片组成，形成立体
感和可触摸的花纹。迷人的图案和形状刚开
始自发形成时，不过是水蒸气凝结成冰那么
简单，产生了一个六边形薄片。随着晶体生
长速度加快，六边形的顶角大幅往外伸，各
自同时长出小手臂一样的分枝。由于窗边的
缝隙有细微冷风吹进，风的每一次变化都会
引起温湿度波动导致晶体的生长方式发生改
变，6条小手臂分枝也会同时感受到每一次
变化。当冰晶失去平衡时，就会出现绚丽的
图案。不平衡是我们在大自然中看到的很多
结构产生的原因，它也是冰窗花图案变幻无
穷、千姿百态的核心。这一切源于冰晶神奇
的组织能力——自我组装。

在冰窗花生长过程中，美丽图案是由无
时无刻不在变化的温度、湿度、风和玻璃粗
糙度“设计”出来的。早期生长缓慢时，冰
晶总体上较为平坦。自我组装快速生长时，
尤其是玻璃表面状况（平整程度或污渍）会
直接影响冰晶形成过程和形态，促进更精美
的图案的生长。窗的密封度还直接影响到风
的渗入和流淌情况，让冰晶有了像蕨类植物
一样的复杂结构。

若非天意美，焉有人文馨？一窗冰窗
花，为冬日增添了一抹动人的色彩。

（作者系中国卫星气象领域科学传播专
家、正高级工程师）
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